
! ! ! !这几天!"优化营商环境#这个热词

再度升温$上海召开优化营商环境推进

大会!拿出了一份扎实的行动方案$

一个地方的营商环境怎么样!企业

最有发言权$营商环境好!企业自然纷至

沓来% 营商环境差! 企业也会 "用脚投

票&!与你'拜拜&$营商环境好不好!吹得

"花好稻好&没用!看经济发展的数据(

听企业成长的感受!才能得到"干货&)

在营商环境方面! 上海的长处和

优势有目共睹(有口皆碑!比如法治水

平(诚信建设(社会安全**但不能就

此自满! 要不断探究怎样更好地发挥

长处+保持优势%做得不够的地方也要

看得清楚!比如在政商关系上!上海的

环境够,清&!但是否够,亲&-在服务中

小企业和民营经济方面! 是否还有较

大的提升空间-

优化营商环境! 是上海提升核心

竞争力的必然要求. 上海能取得如今

的发展成就! 通过营造良好的制度环

境吸引企业+人才聚集!是法宝之一.

打造稳定公平透明和可预期的营商环

境!没有终点!好了还要更好!否则就

会跟不上时代发展的要求. 上海要对

标国际最高标准+ 学习兄弟省市先进

经验!找出短板!刀刃向内.

优化营商环境! 既是上海自身发

展的必须! 也是上海身为新时代改革

开放排头兵+创新发展先行者的使命.

比如,证照分离&改革试点!不仅能使

上海的营商环境更上一层楼+ 激发更

多市场活力! 也会为全国提供更多可

复制+可推广的经验.

与,抓项目&相比!,造环境&对政

府的施政能力提出了更高要求. ,环

境&是综合性的+系统性的!营商环境

既包括直接影响企业经营的登记+税

费+ 监管等制度! 也涵盖政府清廉程

度+地方法治水平+人才吸引能力等因

素.所以!优化营商环境!要有针对性!

也要有大视野!不能过于空泛+难以落

实!也不能视野狭窄+顾此失彼. 从这

个角度来说!优化营商环境!也是对政

府职能的改革! 政府只有更好而不是

更多地发挥作用!做好服务者的角色!

改革的,气&才能顺. 在,造环境&的过

程中!政府的职能实现转变+能力得到

增强!本身也是在提升城市的竞争力.

在企业和人才的眼中! 上海一直

有独特的魅力! 要保持并增添这份魅

力! 让上海更具吸引力! 唯有不断改

革!不断前行.

首席记者 邵宁
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红色基因传承

! ! ! !江宁路昌平路口的西北角，是
一个旧改基地。旧房拆平后的一大
片空地上，只有一排房子没拆除。
这排房子是江宁路 !"# 弄 $%&'

号。青瓦屋顶、清水红砖、雕花门
楣、一正两厢三开间，属于标准的
石库门建筑。

()年前，这里是戈登路恒吉里
&&$&号，属于公共租界。这栋石库
门房子曾经承担了党中央重要文
件资料的收发、保管及秘书处部分
机要工作，周恩来、项英、博古、王
明等领导人的身影曾在这里出现。
这里，就是中共中央秘书处机

关（阅文处）旧址。

领导!看文件的地方"

上周二，记者来到这里，一个
关于这座房子保护修缮的专家论
证会正在附近召开。这一地块的建
设年底就要启动，开工前，市文物
局和静安区文保、房管部门提前介
入，请来有资质的专家对这栋老建
筑的保护利用方案进行论证。
“这栋房子作为中共中央秘书

处机关所在地的时间长达 $年。”
静安区委党史研究室副主任郭晓
静说。这一点，毛毛在《我的父亲邓
小平》一书中曾提到：&(*"年中共
中央秘书处“还有一个中央负责同
志看文件的地方，文件一到，秘书
长总要先去看”。“看文件的地方”，
指的正是戈登路恒吉里 &&$&号。
时光倒回 ()年前。中共中央

从武汉迁回上海后，鉴于之前由个
人携带、保存文电的方式极不安
全，且各部委、各地每日呈报中央

文件数量大幅上升，在周恩来建议
下，中共中央秘书处租下一处房
子，辟为阅文场所，专供中央领导
阅办文电和召开中央政治局会议，
并规定个人不许再带文件回家，由
阅文处统一保管。阅文处所在地就
是恒吉里 &&$&号，当时由文书科
主任张唯一负责。

这里的故事惊心动魄
曾经发生在这栋石库门房子

里的故事的精彩程度，一点不逊于
影视剧。张唯一雅号“张老太爷”，
乔装成木器行老板，与“儿子”“儿
媳”居住在这里。当时，许多中央领
导经常到此批阅文电或参加中央
政治局会议；各部委非急用的文
件、电报、书刊等，也交由阅文处集
中保管。后来文件越积越多，周恩
来颇为担心，认为一旦遭遇搜查极
易暴露，于是指示张唯一于 &(+)

年底将阅文处保管的文件，转移到
张在法租界的另一处居所。此后，

文件阅办与保管场所开始分离。
&(+&年初，秘书处另一工作

人员张纪恩化名“黄寄慈”，以父亲
名义继续租下恒吉里 &&$& 号，对
外自称来沪求学。他与妻子张越霞
住楼下，“佣人”仇爱珍住亭子间。
楼上厢房则供中央领导阅文、起草
文件和开会之用。为防巡捕搜查，
房间被布置成单人间，生活用具、
床铺、皮箱等一应俱全，对外则称
登报招租给不相识之人。当时，阅
文处还承担了中央秘书处文电收
分发、药水密写、刻蜡板、油印等工
作，中共六届四中全会的开会内容
也是在这里讨论商定的。

&(+&年 !月，这一秘密地点
遭到敌人的搜查，张纪恩夫妇当
场被捕。幸运的是，前一日中央已
派人运走了存放在楼上厢房的两
大木箱文件，巡捕除搜到共产国
际文件、王明的手稿各一份外，一
无所获。张纪恩后以“窝藏赤匪、
隐而不报”罪名获刑 ,年。

将修旧如旧对外开放
更为幸运的是，之后时隔 -)

多年，秘书处（阅文处）旧址被保存
了下来。

&(-*年 ,月下旬，上海市文
管委约请到沪的全国工商联秘书
长黄玠然寻访当年部分中央机关
革命旧址，黄玠然还邀请了张纪
恩、郑超麟同访。经过现场踏访，他
们最终确定江宁路 !"+弄 &)号即
当年机关所在地。

进入新世纪后，江宁路 !"+弄
所在的 "-号地块被列入静安区旧
改范围。*)&)年，"-号地块动迁已
启动，绝大部分居民搬迁。当时，全
国又开展了一次革命遗址普查，上
海市委有关领导前来秘书处（阅文
处）现场踏勘，认为这栋房子具有
很高的历史价值，应当保留。*)&)

年底，静安区将其公布为不可移动
文物，&)号及其相邻的一排房子，
即 $.&)号都被保留下来，实有面

积 !))多平方米。随后，静安区出
台了保护利用革命遗址的指导性
意见。今年 &*月，静安区政府正式
将中共中央秘书处机关（阅文处）
旧址公布为区级文物保护单位。

*)&$ 年底，"- 号地块上其他
建筑物全部被拆除。*)&$年底到
次年 *月，有关部门对阅文处旧址
进行应急性加固。今年 &*月，静安
区将启动该处文物的保护性加固，
下一步再进行正式修缮改建。郭晓
静介绍，根据市区要求，这次的保
护性加固将采取最高级别，确保文
物本体和关联建筑不受损坏。目前
区有关部门正在推进房屋产权过
户、功能定位及史料征集等工作。
江宁路 !"+弄 $.&)号将修旧

如旧，恢复原有风貌，并增添文物、
文献、资料，筹建陈列馆，对外开
放。更为不易的是，该地块的整体
开发也为这幢老房子修改了设计
方案。不久，这一见证历史的红色
旧址将抹去尘埃，焕发光彩。
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不忘初心 牢记使命 永远奋斗

江宁路 !"#弄 $%号曾是中共中央秘书处机关!阅文处"

旧改基地上保留红色“活化石”
! ! ! !新民主主义革命时期，静安区因独特的地理环境，集聚历史事件
和风云人物。目前已探明较为重要的革命遗址遗迹共 ((处，其中中
共中央早期机关遗址及重要会议会址共 *)处。中共中央秘书处机关
（阅文处）在周恩来、邓小平等的带领下，数度变迁，历经危难，从容应
对重大事件。该旧址集重要机关、重大事件、重要人物于一身，应可成
为中共中央早期在沪机关开展革命斗争的历史缩影，也是见证“红色
静安”风雨历程的“活化石”。
历届静安区委、区政府高度重视革命遗址遗迹的保护利用。以中

共中央秘书处机关（阅文处）旧址为例，不仅在大规模的城区改造中
被抢救下来，文物保护级别不断提升，同时该旧址的保护利用已列入
“上海市迎接建党百年‘党的诞生地’发掘宣传工程”，经过新一轮的
保护性开发，这里必将成为静安红色文化的新地标。

陈凌（静安区委党史研究室主任）
" 中共中央秘书处机关/阅文处0旧址 本报记者 张龙 摄

营商环境是核心竞争力
纪 玉

*+,- ! ! ! !本报讯（记者 裘颖琼）据市
公安局交警总队发布消息称，明
日 *)时起，南北高架中兴路下匝
道将建成通车，车辆可从该匝道
直通铁路上海站北广场，既可减
少地面绕行时间，又可避开天目
路立交拥堵。
南北高架中兴路下匝道工程

位于南北高架共和新路立交与天
目路立交之间，北起中华新路交
叉口以北，向南至中兴路转向，向
西至长兴路交叉口以西接地。下
匝道全长 +$&米，设计车速为 $)

公里/小时，车道规模为 & 根车
道0&根紧急停车带。
此前铁路上海站超过七成客

流从南广场进出，北广场利用效
率不高，大量车流通过天目路立
交大转盘前往火车站南广场，加
上南北高架本身车流量巨大，使
得天目路立交、天目西路成为火
车站区域内一大拥堵点。

此次中兴路下匝道的建成
通车，将有效提升铁路上海站北
广场公共设施的利用率，并在北
横通道对天目路立交改造期间
提供一条交通疏解通道，分流天

目路立交到达南广场部分的交
通压力。

据承建方上海建工集团介
绍，中兴路下匝道工程体量虽小，
但地处繁华商圈，施工场地狭小。
建设者采用预制拼装技术，简单

讲就是“搭积木”的施工方法，将
桥梁主体结构分成各种构件，在
预制构件厂加工完成后，运至现
场拼装。整个工程上部结构预制
装配率超过 ('1，创下上海市高
架桥梁施工预制装配比率之最。

车辆可走捷径直通铁路上海站北广场

南北高架中兴路下匝道明晚通车

" 南北高架中兴路下匝道即将通车 本报记者 陈梦泽 摄


